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Historias

“Finde” de personajes

• Pág. 2 a 4

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Una vuelta por La Milka, barrio y república
SOCIEDAD • Pág. 10-11

d i s t r i b u c i ó n  g r a t u i t a

Una joya de 1958 
surcando las calles

de San Francisco

Este sábado y domingo vuelve la Friki Fest al Superdomo, 
con entrada libre. De 11 a 21, habrá expositores, charlas, 
concursos de cosplay, k-pop, stands de venta, puestos de 
comida y shows en vivo. PÁG.20

Tanques de agua: 
por qué es necesario 

limpiarlos
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ESCRIBE: OSCAR ROMERO

El quiosquito de la cárcel: “Somos el nexo 
entre las visitas, la requisa y los internos”

Se trata de un negocio familiar de casi cuatro décadas ubica-
do junto a la cárcel. También funciona como rotisería y en otro 
tiempo fue restaurante. Sus clientes son familiares de internos y 
trabajadores del Parque Industrial. La historia de un comercio 
que vincula a los de afuera con los que están “adentro”.

que se dirigen a las empre-
sas del Parque Industrial 
como a las familias que dia-
riamente visitan a los inter-
nos en el penal. Esos grupos 
de personas son los principales 
clientes del local, además de 
los compradores al paso.

Es por ello que tras 38 años 
de trabajo ya existe una fami-
liaridad entre los propietarios 
del negocio y sus clientes. Así 
lo demuestra Norma en una 
charla con dos mujeres que 
aguardan por ingresar al úl-
timo turno de visitas en la 
cárcel: 

- Estas son las chicas que 
nos hacen mantener el nego-
cio, son la clave nuestra de 
estos 38 años de trabajo. Yo 
atendí a las primeras mujeres 
que llegaban a la cárcel y real-
mente da gusto atenderlas-dice 
la cocinera-.

-A nosotras nos da gusto que 
nos atiendan ustedes y de la 
forma que lo hacen-, respon-
de Mariela, una de las mujeres 
que aguarda su horario para 
ingresar a visitar a su pareja, 
con un bolso con comidas que 
acaba de adquirir. 

Recién después de las 18, 
baja un poco el intenso 
ritmo de gente que en-

tra y sale del “Kiosco Norma” 
en avenida Savio al 544. No 
muchas personas lo conocen 
con ese nombre, la mayoría lo 
llama “el kiosquito de la cár-
cel”, ya que se encuentra bien 
al lado de la Unidad Peniten-
ciaria nº 7 de San Francisco. 

Este local lleva 38 años 
de trabajo ininterrumpi-
dos y tiene una rica historia. 
Es administrado por Rubén 
Lamberti (43), siempre acom-
pañado desde la cocina por su 
madre, Norma Ferrero de 
Lamberti (72), la impulsora 
del emprendimiento junto a su 
marido Raúl. 

Y es que el “kiosquito de la 
cárcel”, además de productos 
de proveeduría también ven-
de ricas comidas que prepara 
Norma junto a su nuera Ne-
rina -que también atiende el 
mostrador ayudando a Rubén-, 
tanto para los trabajadores # Norma le pasó la “posta” del negocio a su hijo Rubén. 

Historias
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Luego Norma habla con        
El Periódico: “Rubén y Neri-
na están al frente del negocio 
atendiendo mientras yo estoy 
en la cocina. Con la pandemia 
me mandaron allá atrás -por la 
cocina-, pero no hay problema, 
no quiero volver al mostrador, 
más que nada porque me can-
so, son muchas horas de estar 
parada y los años no vienen 
solos. Entonces hago toda la 
‘artesanía’”, dice riendo sobre 
su comida.

Un paquete de cigarrillos, 
un cajón de coca 
y otro de porrón

Norma y Raúl tenían su casi-
ta en barrio 9 de Septiembre, 
pero la mujer siempre quiso 
un patio  grande donde tener 
su propia huerta. Gracias a 
su padre, que junto a un socio 
habían comprado la propiedad 
de avenida Savio con una casa 
a remodelar, el matrimonio 
pudo comprar el lugar. 

Por aquel entonces, se es-
taba ejecutando el segundo 
tramo del acueducto Villa 
María-San Francisco y los 
trabajadores se alojaban en 
las cercanías. “Eran un mon-
tón de muchachos y acá prácti-
camente no había nada. Cada 
tanto preguntaban: ‘¿No tiene 
un paquete de cigarrillos?’ Y 
así empezamos, con un pa-
quete de cigarrillos, un ca-
jón de coca y otro de porrón. 
Después les empecé a cocinar 
pizzas. Y mi marido de a po-
quito fue levantando el kios-
co al frente de la casa. Antes 
vendíamos en el comedor de 
casa”, recuerda Norma.

Raúl, que trabajaba como 
colectivero, cada vez que re-
gresaba de sus viajes se ponía 
el traje de albañil e iba le-
vantando el amplio salón que 
ahora alberga una disquería 
-llamada Tu Disquería, pro-
piedad de su hijo Cristian- y 
el quiosco, que tiene a su car-
go Rubén. 

"Nunca tuve ningún proble-
ma de estar al lado de la cár-
cel", asegura Norma. “Al prin-
cipio acá no había tapial, ni 
portón, nada. Gracias a Dios 
nunca pasó nada. Será porque 
siempre actuamos de buena 
manera y tratamos de dar la 
mejor atención”, subraya. 

-¿Qué le genera que a su 
kiosco se lo vincule con el 
nombre de la cárcel? 

-(Ríe) Los proveedores me 
preguntaban: ‘¿Es el kiosco de 
la cárcel? Yo los retaba que no, 
el kiosco es mío, trabajo con la 
gente que viene de visita. No 
cualquiera puede trabajar en 
esto, con la cárcel. ¿Sabés cuál 
es la regla para ir bien con este 
negocio? No tenés que casar-
te con ninguna de las partes y 
mantenerte por la senda de lo 
correcto. Y siempre brindando 
la mejor atención posible, creo 
que esa es la forma. 

En este sentido, Rubén se 
toma un tiempo mientras ha-
bla con un proveedor y agrega: 
“Tratamos de ayudar en lo que 
se pueda, siempre buscando de 
hacer el bien, nada raro. A ve-
ces estar al lado de una cárcel 
con un negocio se presta a mu-
chas cosas y alguno puede pen-
sar mal, pero nosotros siempre 
fuimos por la línea recta, ni 
para un lado, ni para el otro”. 

De kiosco a restaurante

Luego, madre e hijo recuerdan 
con orgullo y algo de nostalgia 
la época en que su kiosco se 
transformó en un convocante 
restaurante de San Francisco y 
la región, desde finales de los 
’90 hasta el 2006. 

Ambos sostienen que fue la 
“época dorada” del comercio: 
por la tarde funcionaba como 
bar y a la noche desplegaban 
las mesas en la vereda y reci-

bían a los comensales. Asegu-
ran que se servían excelentes 
picadas y muy buenas pastas, 
entre otros platos.  

Para Rubén se trató de una 
gran experiencia pero en el 
mejor momento llegó un 
punto en el que se sintieron 
desbordados, por lo que deci-

dieron concentrarse en en el 
kiosco y las comidas al paso. 
Su madre aprueba esta senten-
cia y agrega: “Fue así, lo deja-
mos por mucho trabajo. Yo no 
podía más, aunque teníamos 
un cocinero amigo que nos 
ayudaba llegó un punto que 
no podía más”. 

Casi todo el día, 
todos los días

La actividad en el “kiosqui-
to de la cárcel” arranca bien 
temprano. A las 7, Norma ya 
comienza a preparar las cosas 
en la cocina y a las 7:30 Nerina 
abre las puertas a las personas 
que, muchas veces, ya estén es-
perando para comprar algunos 

Norma asegura
que la especialidad 

de la casa en 
comidas son las 

empanadas, sobre 
todo, las  árabes.

La mujer no se 
equivoca…
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EL QUIOSQUITO DE LA CÁRCEL: 
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VISITAS, LA REQUISA Y LOS INTERNOS”
( continúa en página 4 )

víveres e ingresar al penal para 
encontrarse con sus parejas o 
familiares. 

Ya desde temprano, la coci-
nera comienza a preparar los 
distintos rellenos para las em-
panadas, las tartas, los sánd-
wiches de milanesas y otros 
platos que le pide la clientela. 

“Abrimos y trabajamos de 
corrido hasta las 19:30 o 20, 
de lunes a lunes. No podemos 
dejarlas en banda a ellas -a las 
mujeres que visitan a sus fami-
liares-, porque no tienen donde 
dejar sus pertenencias, sus mo-
tos, sus bicicletas. Saben que 
dejan acá las cosas y lo hacen 
con confianza, porque nunca 
faltó nada”, comenta Norma. 

Rubén, que mientras tanto 
continúa recibiendo a clientes 
que ingresan, acota: “El fuer-
te nuestro es trabajar con la 
gente que viene de visita a la 
cárcel y también los trabajado-
res y las empresas del Parque 
Industrial. La gente de paso y 
las personas que los sábados y 
domingo van a ‘la Costanera’. 
Trabajamos de lunes a lunes, 
no tenemos franco y eso tam-
bién hace que sigamos en pie. 
Trabajar incansablemente nos 
ayudó a progresar”. 

Un nexo

“Kiosco Norma” se ha conver-
tido en un nexo entre la cárcel 
y las familias que visitan a los 
internos. Rubén se encarga de 
informar a los visitantes las 
restricciones que existen en la 
requisa, es decir qué productos 
y cosas pueden o no pueden 
ingresar al establecimiento 
carcelario.

"Tratamos de trabajar con 
algunos conocidos guardia-
cárceles, entonces tratamos 
de averiguar qué productos y 
comidas pueden pasar, justa-
mente para que no renieguen 
los guardias ni la visita y en 
el último eslabón, nosotros”, 
indica el hombre.

Y luego comenta que, por 
ejemplo, los jugos o gaseosas 
de manzana están prohibidos 
en la requisa, porque según 
le explicaron desde la insti-

tución, los internos pueden 
hacer una especie de vino; 
tampoco los pastelitos, porque 
el membrillo -después de mu-
chos años-, teóricamente pue-
de corroer los barrotes; y de la 
cocina de Norma no pueden 
ingresar todo lo que comida 
rellena, “Solo se pueden llevar 

milanesas, un trozo de pollo, 
carne y todo cocido”, enumera. 

El futuro 

Al preguntarles cómo se ima-
ginan la continuidad del ne-
gocio a futuro, Norma prime-
ro responde con una sonrisa: 

“Empezando a salir un poco, a 
viajar más. Que sigan mis hi-
jos y mi nuera me reemplazará 
cocinando. Ella aprendió todo 
lo que hago, pero sola no pue-
de, va a necesitar a alguien”.

Rubén cuenta que en varias 
oportunidades sus amigos lo 
han reprendido porque hace 
años que no se toma vacacio-
nes. “Si yo cierro dos días, 
¿qué va a pasar con toda esta 
gente que nos deja sus perte-
nencias y no tienen otro lado 
dónde dejarlo? Hace más de 
20 años que no me voy de va-
caciones. Pero estoy muy con-
tento y feliz de lo que hago”, 
confiesa emocionado.

Su última frase refleja el rol 
que desempeña el kiosquito de 
la cárcel para ese sector del su-
roeste de la ciudad, un puente 
entre la cárcel, los internos y 
muchas familias.

Rubén cuenta que a lo lar-
go de los años le ha tocado 
recibir agradecimientos que 
lo sorprendieron: “Me ha 
pasado que gente que salió 
en libertad, antes de irse, 
pasaba por el kiosco y pre-
guntaba por mí para agra-
decernos la atención. Eso es 
emocionante porque quiere 

decir que uno trata de hacer 
bien su trabajo. 

-¿Cómo es que te agrade-
cen la atención?

- Nos agradecen el trato 
que tuvimos a la familia y la 
verdad que a mí me emocio-
na porque quiere decir que 
se acuerdan de uno, que uno 

está haciendo bien las cosas 
y creo que cada uno en su 
trabajo tendríamos que brin-
dar el trato que a nosotros 
mismos nos gustaría recibir, 
y que lo reconozcan me pro-
duce mucha felicidad. Uno 
vive de esto y en la vida hay 
que ser agradecido, yo lo 
tomo así. 

Agradecimientos 

# Nerina, Rubén, Norma y Cristian, en el negocio familiar. 

Historias
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Avanza la restauración del ex 
edificio del Banco de Córdoba

La Municipalidad 
continúa con los 
trabajos en el lugar 
donde funcionarán 
algunas de sus de-
pendencias. 

colocaron los tabiques divi-
sorios de los espacios.

La próxima etapa incluirá la 
renovación de los sanitarios, 
primero los de uso privado y 
luego los públicos, la coloca-
ción de tabiques de vidrio para 
culminar con el cielorraso, ilu-
minación, cableado de la red 
de datos, climatización, elec-
tricidad, pintura, mobiliario y 
fachada.

Qué áreas se mudan

Cabe recordar que las depen-
dencias municipales que se 
trasladarán son la Secretaría 
de Economía, Habilitación de 
Comercio, Estacionamiento 
Medido, Relaciones Labora-
les, Obras Privadas, Catastro, 
Cajas de AMOS y Tribunal de 
Cuentas.

Continúan las obras de 
remodelación del ex 
edificio del Banco de 

Córdoba en San Francisco, 
ubicado en el interior de la 
Plaza Cívica, y que fue adqui-
rido a mediados de 2022 por la 
Municipalidad para trasladar 
allí parte de sus dependencias.  

Además de la estructura cen-
tral, en la compra del munici-
pio se incluyeron dos departa-
mentos contiguos.

Desde entonces el Gobierno 
municipal encaró la remodela-
ción del lugar. El objetivo es 
que forme parte del Centro Cí-

vico tal como se lo pensó en el 
proyecto original, para poder 
brindar una mejor atención a 
los vecinos.

Esta semana el intendente 
Damián Bernarte supervisó 
los trabajos de remodelación 
de esta obra que consideró 
“histórica” y recordó que en 
un concurso de ideas en 1960 
se incluyó el edificio munici-
pal en este espacio, pero nunca 
se construyó. “Más adelante, 
con el traslado de dependen-
cias municipales a este in-
mueble, podremos decir que 
esa deuda pendiente con aquel 
proyecto va a poder ser honra-
da”, agregó.

Tercera etapa

Desde el municipio detalla-
ron que después de la adqui-

sición el equipo de trabajo se 
abocó en una primera etapa 
al reemplazo de los vidrios 
dañados y las aberturas ex-
teriores, luego se incluyó 

la restauración y pulido de 
pisos de los tres niveles. En 
total se renovó una superfi-
cie cercana a los 2000 m2, 
se realizaron demoliciones y 
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El detenido está imputado 
de “abuso sexual gravemente 
ultrajante por la duración en 
el tiempo, privación ilegítima 
de la libertad, exhibiciones 
obscenas agravadas por la edad 
de las víctimas y promoción 
a la corrupción de menores 
agravada por la edad de las 
víctimas”, quienes tenían 5 y 
8 años cuando ocurrieron los 
hechos.

Fuentes cercanas a la investiga-
ción indicaron a El Periódico que 
con el correr de la investigación 
aparecieron más pruebas que 
agravaron la calificación legal 
del detenido a los hechos ya 
atribuidos.

En una de las denuncias 
fue investigado en un primer 
momento por el Juzgado de 
Niñez, Juventud, Violencia 
Familiar y Penal Juvenil, ya 
que habría cometido los abu-
sos cuando era menor de edad. 
Otra denuncia en su contra 
recayó en el fuero penal de 
mayores por abuso sexual gra-
vemente ultrajante en perjui-
cio de los dos menores de su 
círculo familiar pero siendo ya 
el imputado mayor de edad.

Aumentó el 
Estacionamiento 
Medido
La Municipalidad de San 
Francisco informó que au-
mentó el precio por hora 
del sistema de estaciona-
miento medido, que pasó 
de $30 a $50.

Desde el Gobierno local 
recordaron que el valor se 
mantenía sin variación des-
de marzo de 2022

“Vale decir que San 
Francisco continúa sien-
do una de las ciudades 
con el sistema tarifado 
más económico en compa-
ración con otras localida-
des de la provincia y del 
país, cuyos valores oscilan 
entre los $60 y $100 la 
hora”, aseguraron desde 
la Municipalidad.

Este lunes 9 de octubre dará 
comienzo en los Tribunales de 
San Francisco el juicio por un 
caso de abuso sexual intrafami-
liar en San Francisco, que tiene 
como único imputado y deteni-
do a un joven de 23 años. 

El imputado se encuentra 
detenido en la cárcel de nues-
tra ciudad desde noviembre de 
2021, acusado de abusar sexual-
mente de dos niños de su círcu-
lo familiar, tanto como menor y 
como mayor de edad, y de otra 
joven que vive en cercanías de 
su casa.

La investigación estuvo a car-
go del fiscal Oscar Gieco, quien 
elevó la causa a juicio a fines del 
2022. 

Comienza juicio 
por abuso sexual

15años
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ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Quinta y república: La Milka, 
un barrio hecho desde abajo 

y con identidad propia

De esa época no queda casi 
nada, salvo una de las dos 
casonas que tenían, todo lo 
demás cambió por completo 
cuando los vecinos empezaron 
a comprar sus propios terrenos 
y construir sus casas. La Milka 
se convirtió en un barrio muy 
particular que le otorgó po-
pularidad, idiosincrasia pro-
pia, colores y pertenencia a 
sus vecinos.

Difícil de explicar

Quienes llegaron al barrio en-
contraban nada más que tie-
rras donde construir, no había 
un tendido eléctrico uniforme, 
ni agua, ni pavimento. Todo 
eso empezó a hacerse y gestio-
narse ante el municipio lenta-
mente, quizás demasiado. 

Varias personas coinciden en 
que fueron los mismos vecinos 
los que a pulmón tuvieron que 
levantar la zona para hacerla 
habitable. Parecía entonces 
que La Milka era un barrio 
olvidado y fue eso lo que ali-
mentó la unión entre su gente 
o eso que llaman sentido de 
pertenencia. 

Lo cierto es que este lugar 
hoy es tierra de familias tra-

SOCIEDAD
Una vuelta por esta 
zona para conocer 
pasado y presente 
de un barrio cuyos 
vecinos afirman que 
es una república. 

La Milka es uno de los 
barrios cuya actualidad 
resulta antagónica por 

completo con sus inicios. Mu-
chos años atrás el sur de San 
Francisco, detrás de las vías 
del ferrocarril Belgrano, esta-
ba rodeado de campo. 

En esa área había casas quin-
tas, pero la propiedad más gran-
de es la más vinculada al nombre 
que terminó adquiriendo el ba-
rrio. Allí estaban las plantaciones 
de árboles frutales y la granja de 
la familia Tampieri. Precisamen-
te fue Ricardo Tampieri el que 
decidió colocarle a sus terruños 
el nombre de una de sus hijas y 
así nació La Milka. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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“Cuando se 
necesitaba una 
mano, estaba el 

otro que se la daba. 
Para mí La Milka 
es una familia” 

Alicia 
Robledo

bajadoras, muchas de ellas 
que empezaron de muy abajo. 
“Es gente con muchas ganas 
de crecer, entonces tiene todo 
muy arraigado, tiene un sen-
timiento bastante personaliza-
do”, afirmó Fernando “Cos-
tilla” Godoy, presidente del 
Club La Milka.

 
La vida por los colores

La Milka es recordado tam-
bién por ser epicentro de gran-
des partidos de fútbol, cuna de 
jugadores que para muchos ni 
sombra le harían los mejores 
de Europa. Sus colores, que lo 
asemejan a La Boca, no solo se 
ven en el club sino también en 
la indumentaria, las banderas, 
tatuajes y los grafitis.

“Vos nacés y no sos ni hin-
cha de Sportivo Belgrano, ni 
de Boca, sos hincha de La Mi-
lka. Vas a ver un montón de 
camisetas, camperas por todos 
lados. Eso, el sentido de perte-
nencia que tiene el barrio para 
con el club, con las institucio-
nes del barrio, la misma gente, 
me parece que eso es lo que lo 
hace especial”, agregó Godoy.

Además de los “Quinteros” 
también están los dos clubes 

íconos del baby fútbol como 
Los Andes y Los Albos. Las 
escuelas también son centra-
les, Apadim, Lucía Vaira de 
Aimetta, la Proa especializada 
en Desarrollo de Software que 
se mudará allí, la guardería 
municipal y un comedor.

Antes

Durante largas décadas los veci-
nos de este barrio sufrieron por 
la falta de servicios y las inun-
daciones cada vez que llovía, in-
cluso afirmaban “sentirse olvi-
dados” en reiteradas ocasiones.

Vaya paradoja, en un barrio 
donde faltaban bastantes co-
sas nadie dudó en extender 
una mano con lo que pudie-
ra para ayudar a un vecino 
afectado. Esa solidaridad, la 
buena vecindad, también fue 
resaltada por la presidenta 
del Centro Vecinal, Alicia 
Robledo.

“Debido a que comenza-
mos desde abajo, aquel ve-
cino que venía a construir a 
La Milka comenzó a unirse, 
cuando se necesitaba una 
mano, estaba el otro que ha-
cía poco que había venido y 

se la daba. Vos decís qué es 
La Milka y para mí es una 
familia”, subrayó.

Los momentos más tristes y 
donde más se mostró esta co-
munión fue sin dudas cuando 
hubo anegamientos. El ver a 
muchas familias perder todos 
con pocos milímetros de lluvia 
resultaba desesperante. 

"Nos pasaba de tener que 
andar rogando que no llueva, 
porque si no perdías todo. Más 
allá de que tu casa esté en el 
terreno alto o no, las inun-
daciones eran constantes”, la-
mentó Godoy.

Ahora

Las cosas cambiaron en el úl-
timo tiempo con las obras de 
desagües, a la que se sumó 
después la extensión por las 
cloacas, la iluminación led y el 
desarrollo de nuevos loteos en 
el perímetro del barrio.

“Los habitantes de la Milka 
decimos que somos la república 
de la Milka, una ciudad aparte, 
que de hecho, con la actuali-
zación del loteo Procrear y Lo 
Tengo vamos a pasar los 10.000 
habitantes, una ciudad”, expre-
só Godoy, uno de los “quinte-
ros” más reconocidos.

Los años pasaron, el barrio 
creció y adquirió forma pro-
pia. De los Tampieri se heredó 
solo el nombre, ya que de las 
dos viviendas allí solo quedó la 
vieja casona (aún en pie) pero 
suele pasar desapercibida.

No quedó nada tampoco de 
la granja, las plantaciones de 
frutas o el invernadero. Todo 
lo que tenía sello Tampieri le 
dio paso a la gente que com-
praba un terreno para hacer 
su casita. Así se terminó for-
mando una ciudad dentro de 
otra, un barrio para unos, re-
pública para otros. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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Los tanques se encuentran 

expuestos a contaminación por 
la acumulación de tierra, su-
ciedad y partículas en suspen-
sión ajenas al agua potable e 
incluso resulta imprescindible 
controlar que la tapa esté bien 
colocada y sellada.

Desde el Área de Broma-
tología de la Municipalidad 
de San Francisco subrayan 
la importancia de mante-
ner limpios los tanques para 
evitar la contaminación del 

Aunque no todos lo sepan o lo tengan en 
cuenta, lo aconsejable es hacerlo al me-
nos una vez al año. La recomendación 
de la Municipalidad y la historia de Die-
go Méndez, vecino que junto a sus hijos 
se dedica a estas tareas.

zó con el objetivo de tener un 
trabajo complementario junto 
a sus hijos, pero fueron pasan-
do los años y se transformó en 
una vocación.

“Esto surgió en 2015, sufrí 
un accidente laboral y perdí 
una falange del dedo medio de 
la mano derecha. Mi cuñado 
me dio la idea de empezar a 
trabajar en esto. Armamos la 
página en Facebook y así co-
menzamos. A la semana reci-
bimos nuestro primer llamado, 
sabíamos bien cómo realizar 
este trabajo, pero también nos 
fuimos perfeccionando”, co-
mentó Méndez.

Al tiempo se sumó Lázaro, 
su hijo mayor, con quien hizo 
la labor por unos seis años 
hasta que el joven empezó a 
trabajar en el frigorífico y fue 
su hermano Mateo quien lo 
remplazó. “Es una actividad 
muy linda, generalmente lo 
que hago es filmar el antes y 
el después, le mostramos a la 
gente cómo está su tanque y 
cómo queda posteriormente a 
la limpieza y a la desinfección. 

agua y que es responsabilidad 
de cada vecino.

Diego Méndez es un vecino 
de la ciudad que se dedica a 
la limpieza de tanques de agua 
desde hace unos años. Comen-

Limpieza de tanques de agua: una tarea 
esencial pero muchas veces olvidada

Al menos una vez al año es 
recomendable limpiar el 
tanque de agua de los do-

micilios particulares, más aún si 
se trata de un local comercial 
donde se manipulan alimentos 
y bebidas, con el fin de que el 
agua que llega por la red públi-
ca mantenga su calidad.

La gente queda muy asombra-
da de la suciedad que tenía el 
tanque, ahí recién toma di-
mensión del problema que te-
nía", contó Méndez. 

"Muchos ven que sale agua 
de la canilla, que es clara y por 
ahí cree que no pasa nada. He-
mos encontrado hasta aves en 
estado de descomposición en 
los tanques, la gente nos llama 
cuando generalmente siente 
olor o cuando le sale algo raro 
por la canilla, pero el proble-
ma ya está agravado”, explicó.

“Hemos lavado tanques que 
tenían 40-50 años y que nun-
ca fueron lavados y es impre-
sionante la suciedad que sale. 
Nos han tocado muchos casos 
donde había gente enferma, 
gente mayor o menores que 
no sabían de dónde venía, un 
dolor de panza, una intoxica-
ción", dijo Méndez.

“Es esencial”

Por otro lado, la jefa del depar-
tamento de control alimenta-
rio del Área de Bromatología 



•11

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 7 de octubre de 2023

de la Municipalidad de San 
Francisco, Marisa Coria, des-
tacó la importancia de cuidar 
la calidad del agua y mantener 
limpios los tanques. 

“Nuestra agua viene desde 
Villa María, llega a lo que 
es el tanque general que te-
nemos sobre calle Cervantes. 
Se potabiliza y sale por red 
a cada uno de los domicilios, 
esa agua está controlada, te-
nemos la división de control 
alimentario que cuenta con 
el laboratorio que se encar-
ga de hacer esos análisis dos 
veces a la semana. Lo que no 
sabemos es qué pasa desde 
el medidor hacia adentro de 
la casa, eso depende de cada 
uno de los vecinos o dueño 
del departamento o casa”, co-
mentó Coria.

En ese sentido, Coria re-
marcó que es fundamental 
que el tanque esté en buenas 
condiciones, sin rajaduras, 
con su tapa correspondiente 
y bien sellado. “Nos ha pa-
sado que se vuelan las tapas 
o los tanques están rotos y 
en tiempos de mucho vien-
to, mucha sequía, el agua se 
va ensuciando. Muchas veces 
nos hemos encontrado con 
gente que trae la muestra 
de agua analizar en el labo-
ratorio y se dan cuenta que 
tienen el tanque muy sucio, 
hasta algunos con animales 
muertos. Por eso se deben 
limpiar y desinfectar los tan-
ques de agua cada seis meses, 
que sería lo recomendado o 
una vez al año”, indicó. 

Análisis microbiológico

Además, Coria aclaró que 
aquellos comercios que ela-
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boren o manipulen alimentos 
tienen que contar con la 
aprobación obligatoria del 
área de bromatología, que 
también controla la calidad del 
agua que se utiliza. 

“Tenemos un análisis mi-
crobiológico para todo aquel 
comercio que elabore alimen-
tos, bebidas y es obligatorio, 
se hace mínimo una vez al 
año y para la casa propia los 

usuarios debemos también ha-
cer lo mismo y así evitar cual-
quier tipo de enfermedad, que 
esa agua esté contaminada y 
después nos produzca todo lo 
que son los síntomas de gas-
troenteritis o enfermedades 
transmitidas por alimentos”, 
recomendó.

Coria también recomen-
dó controlar otros recipientes 
donde los usuarios almacenan 
agua. “También puede ocurrir 

contaminación en los recipien-
tes como dispensers, que tiene 
que tener una limpieza y des-
infección de manera regular, al 
igual que las botellitas de agua 
que generalmente usamos para 
caminar, hacer deporte o que 
usan los chicos para llevar a la 
escuela. Lo ideal es desinfec-
tarla para que no vayan que-
dando residuos y microor-
ganismos que después nos 
hacen mal”, explicó.
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El manager japonés de Kubota
Tractores visitó San Francisco Expone

como una alternativa confiable 
dentro del segmento de trac-
tores compactos, ideales para 
segmentos de producciones en 
economías regionales. 

Durante octubre, Mojón Uno 
S.A. se encuentra celebrando su 
sexto aniversario con la marca 
y en esta ocasión lo celebró con 
la visita de Hisakazu Kitanobo, 
que estuvo unos días en nues-
tro país para tener una visión 
más amplia de los cultivos que 
se producen. 

se producen granos con el sis-
tema de labranza cero lo que 
impulsa una producción susten-
table basada en el cuidado del 
suelo y sus nutrientes".

“Argentina como miembro 
de América del Sur se posicio-
na como una base de suminis-
tro de alimentos al mundo y las 
expectativas son sumamente 
altas para el desarrollo del ne-
gocio de maquinaria agrícola ya 
que tiene agricultores profesio-
nales que a la hora de invertir 
lo hacen mirando la producti-
vidad a largo plazo”, agregó. 

“Los días que estuvimos tra-
bajando en Argentina fueron 
muy intensos, visitamos clien-
tes de la marca y usuarios de 
maquinaria en general donde 
realizamos un intercambio de 
formas de producir pensando 
juntos el futuro de la agricul-
tura y la alimentación de los 
próximos años”, concluyó el 
director japonés.

Al consultar a Kitanobo qué 
opinión le merece la producción 
de alimentos en el mundo co-
mentó: “En un futuro próximo, 
la población mundial alcanzará 
las 10 mil millones de personas 
y desde Kubota procuramos 
aumentar la productividad con 
máquinas eficientes y precisas, 
con el fin de producir alimentos 
y biocombustibles manteniendo 
el cuidado del medio ambiente. 
Sabemos que en esta región y 
particularmente en Argentina 

la marca japonesa en todo el 
territorio argentino. 

Kubota Corporation es una 
firma centenaria fundada en el 
año 1890 en Japón y junto con 
sus subsidiarias diseña, fabrica 
y comercializa una variedad de 
maquinaria y otros productos in-
dustriales alrededor del mundo. 

La empresa está compro-
metida con la excelencia en 
ingeniería para que sus clien-
tes puedan concentrarse en 
producir, alimentar, construir 
y cuidar nuestro mundo. El 
gran crecimiento de Kubota a 
nivel global se debe al desarro-
llo de regiones donde antes no 
estaba presente y a asociacio-
nes estratégicas sin perder de 
vista su propósito: ayudar a los 
agricultores a ser día a día más 
competitivos. 

En nuestro país está presen-
te junto a Mojón Uno S.A., del 
Grupo Akron, donde durante 
este tiempo se ha posicionado 

Durante San Francis-
co Expone, el gene-
ral manager de Ku-

bota Tractores, Hisakazu 
Kitanobo, visitó el pasado 
fin de semana la muestra y 
constató el gran potencial de 
Argentina en la producción 
de alimentos. Fue durante el 
6º aniversario de la empre-
sa Mojón Uno S.A., firma 
del Grupo Akron que tiene 
la representación oficial de 

Fue en el marco del 
6º aniversario de 
Mojón Uno S.A., 
firma del Grupo 
Akron que tiene la 
representación ofi-
cial de la marca ja-
ponesa en todo el 
territorio argentino.



•13

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 7 de octubre de 2023



14•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 7 de octubre de 2023

Se trata de un auto clásico de 1958, el 
Borgward Isabella de César “Pato” Bossa. 
Un sueño cumplido, lleno de recuerdos 
de su infancia.

MOTOR

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL

César Bossa es un vecino 
de San Francisco que 
decidió rememorar épo-

cas de su niñez con la adquisi-
ción de un Borgward Isabella 
modelo 1958. El mismo que 
tenía su padre y con el cual, 
según cuenta, casi toda la fa-
milia aprendió a manejar.

Logró encontrar el viejo Isa-
bella que usó su familia hace 
varios años atrás, pero ya no 
estaba en condiciones de ser 
restaurado. Sin embargo, no 
se quedó con eso y hace seis 
años atrás consiguió el mis-
mo modelo, pero en  mejores 
condiciones.

Se trata de un auto fabricado 
íntegramente en la planta de 
la popular marca -por aquellos 
tiempos- ubicada en Bremen, 
Alemania. Un sedán conforta-

Una joya alemana
por las calles de 

San Francisco
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ble para la época de dos puer-
tas, con tracción trasera y un 
motor de cuatro cilindros.

“Mi viejo tenía uno igual, 
modelo 58. Con este auto 
aprendimos a manejar mi 
hermano, mis primos, yo y 
después pasó a manos de un 
tío que lo vendió y hace como 
unos 25 años más o menos (en 
la década del 90) se me dio 
por ver dónde estaba ese y lo 
encontré. Estaba muy deterio-
rado y lo compré igual, lo ten-
go, pero está imposible de res-
taurar. Siempre estuve dando 
vueltas para ver si conseguía 
otro y en el año 2017 encon-
tré uno en buenas condiciones, 
acá en San Francisco”, explicó.

Bossa contó que tardó algún 
tiempo en comenzar la restau-
ración. La dejó en manos de 
un experto, Eduardo Jobet. 
“En julio y agosto del año pa-
sado llevó adelante la restau-
ración, él fue quien manejó 
todo y lo hicimos completo, 
paragolpes, pintura, cromados, 
motor, interior, frenos, se hizo 
completo y se terminó hace un 
mes”, indicó.

“Ya debutamos en el Rally 
(Paseo de los Clasicos) y an-
duvo bien, perfecto, no tuvo 
inconvenientes, pero hay que 
hacerle algunos ajustes”, contó 
orgulloso.

El Borgward Isabella 
también fue fabricado en 
Argentina por la empresa 
Dinborg, creada a partir 
de la unión de la estatal 
DINFIA y Borgward Ar-
gentina en 1959. Los mo-
tores se producían en una 
planta en Isidro Casanova 
(Buenos Aires), pero los 
autos se ensamblaban en 
la planta de DINFIA de 
Córdoba con piezas de ca-
rrocería y suspensión que 
proveía la casa matriz en 
Alemania (algunas eran 
producidas en el país).

Según el plan de la em-
presa, la producción co-
menzaría con 500 unida-
des en 1960, cifra que al 
año siguiente treparía a 
2.000 unidades. En 1962 
y 1963 se construirían 
3.000 autos cada año, 
para nivelarse en 4.000 
a partir de 1964. Sin em-
bargo, sólo se llegaron a 
producir 3.000 unidades 
durante la corta vida de 
la empresa Dinborg.

Borgward 
Isabella 

argentino

Nostalgia: 
“El mismo aroma”

Una de las particularidades 
que Bossa destacó del auto es 
el aroma, el olor en el interior 
que lo lleva a tiempos pasa-
dos. “La sensación que me dio 
cuando apenas lo compré fue 
que me subí la primera vez. 
Tiene un olor adentro que no 
cambia y me hizo acordar al 
auto que tenía mi viejo, que 

“Lo más lindo que tiene 
este auto es el andar. Es un 
auto confortable, no es ruido-
so adentro, tiene una caja de 
cambio y una suspensión in-
creíble para la época. La gente 
que se acuerda de los autos de 
esa época se acuerda muy bien 

“El auto no tenía 
faltantes, estaba 
completo, tenía 

sus faritos, baguetas, 
insignias, no le faltaba 
nada. Solamente tuve 

que buscar algunos 
repuestos para el 

motor como juegos de 
aros, juntas y alguna 

otra cosa para la 
reparación de los 

frenos, pero conseguí 
todo”, contó Bossa.

tiene el mismo olor. No sé 
si son los tapizados o algún 
componente del interior. Es el 
mismo que tenía el auto que 
teníamos nosotros hace 45 
años”, señaló.

“Y ahora cuando lo empecé 
a usar me acordé de cuando 
nos íbamos a las sierras con 
este auto, con mi viejo, mi vie-
ja y mi hermano. Nos íbamos 
de vacaciones en ese auto y 
tantos otros viajes que hemos 
hecho por todos lados, es una 
sensación muy linda. Yo lo 
quería tener terminado para 
que lo viera mi viejo, pero la-
mentablemente falleció hace 
dos años y no llegué para que 
lo viera en marcha. Pero está 
cumplido el sueño de tener un 
Borgward en funcionamien-
to”, relató Bossa.

de este Borgward porque era 
muy bueno a pesar de que fue 
bajo el ingreso en la cantidad 
al país. Era un auto veloz para 
la época y muy confortable”, 
señaló.
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DE NUESTRA REDACCIÓN

por arte de magia. No al menos 
en su mente: “Es todo un traba-
jo pensar en el qué se va a pin-
tar, no es que viene la creativi-
dad que fluye tanto, en mi caso 
pienso mucho qué es lo que voy 
a hacer, cómo me gustaría que 
se vea, los colores, el fondo”. 

estaba en el secundario tomé 
clases de pintura y cerámica con 
Adoris Bono y Esteban Olocco, 
pero nunca con la intención de 
estudiar arte. Después hice me-
dio año de Abogacía y decidí de-
jar", contó a El Periódico.

Decisión

Siempre mirando de reojo sus 
obras comentó que rápidamen-
te se anotó en un taller de arte 
y al año siguiente entró a la 
Facultad de Artes de la Uni-
versidad Nacional de Córdoba 
(UNC) y halló su camino. 

En la galería se pueden ob-
servar cuadros que pintó en 
diferentes años, casi todos pre-
vios a convertirse en mamá en 
2020. Su técnica predilecta es 
el acrílico, aunque también hay 
piezas combinadas con óleo. 

La elección de cada retrato, 
porque apela al arte figurativo, 
no es algo simple o que llegue 

María Chianalino expone en El Espacio: 
la casi abogada que se la jugó por el arte
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Pausa

La pintura nunca se fue de 
su vida, pero sí ha tomado 
pausas. En la actualidad está 
mayormente dedicada a la ma-
ternidad y la docencia ya que 
da clases en la escuela Proa 

Técnica desde 2015. En este 
ámbito encontró otra manera 
de vehiculizar lo que le gusta 
cuando da clases. 

“A mis estudiantes les llevo 
mucho la pasión por la histo-
ria del arte, que me encanta” 
(sacar lo que dice repetido his-
toria del arte”, sostuvo. 

María le dio un último re-
paso a sus propios trabajos. 
La muestra permite decir que 
ella sigue vigente y su pau-
sa como artista terminará en 
breve. 

Visitas

La muestra de María per-
manecerá todo el mes de oc-
tubre en la galería El Espa-
cio, Bv. 9 de Julio 1844. Se 
pueden ver y adquirir todas 
las obras exhibidas de mar-
tes a viernes de 17 a 20 y 
los sábados por la mañana 
de 9 a 12.

Puntual y discreta. Así lle-
gó María Chianalino 
en la galería El Espacio 

donde es la estrella del mes. 
Mira con mucho asombro cómo 
quedaron ubicados sus cuadros, 
aquellos que pintó hace un par 
de años cuando no estaba tan 
abocada a la docencia. 

En el mes de su cumpleaños 
fue convocada por el responsa-
ble de la galería, Eugenio Boc-
Ho, para ser la artista de oc-
tubre. Aunque no lo crea, ella 
logró impresionar a la gente 
que pasa en frente de la galería 
porque todos quedan asombra-
dos del poder de sus obras. 

No pareciera que en algún 
momento de su vida no se haya 
dedicado a su faceta artística, 
pero así fue. “Siempre me gustó 
pintar, dibujar. Después cuando 
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El domingo 15 de octubre, el Wacho vuelve a pisar 
el escenario de El Gigante de Bomberos para repa-
sar todos sus éxitos y presentar sus nuevas canciones, 
en otro show que promete convocar al público de San 
Francisco y de una gran región.  

Las entradas ya están a la venta y pueden conseguir-
se en boleterías de bomberos de lunes a viernes de 
18:30 a 20:30. Además, también pueden comprarse en 
la página web de la institución: www.gigantedebom-
beros.tuplatea.com

Damián Córdoba regresa al Gigante

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Aspirantes a bomberos participaron
del 17º Encuentro Nacional de Cadetes
Los aspirantes menores 

del cuartel de Bombe-
ros Voluntarios San 

Francisco participaron del 
17º Encuentro Nacional de 
Cadetes 2023. El evento tuvo 
lugar en la localidad de Río 
Segundo y duró tres días. 

Más de 2000 niños, niñas y 
adolescentes del Sistema Na-
cional de Bomberos Volun-
tarios compartieron activida-
des recreativas y formativas, 
durante el fin de semana del 
viernes 29 de septiembre al 
domingo 1 de octubre. 

El encuentro fue organi-
zado por el Departamento 
de Aspirantes Menores de 
la Academia Nacional de 
Bomberos y el Consejo de 
Federaciones de Bomberos 
Voluntarios de la República 
Argentina, junto a la Federa-

ción de Bomberos Voluntarios 
de la Provincia de Córdoba 
como sede anfitriona. 

El primer día del evento, el 
viernes 29, se realizó un acto 
de apertura y bienvenida para 
los diferentes cuarteles presen-
tes. Por la noche, se realizó un 
gran acampe.

A la mañana siguiente, los 
organizadores dividieron a los 
cadetes en niveles basándose 
en su edad, para una mejor 
organización de las actividades 
a realizar. Cabe destacar que 
cada departamento planificó 
diversas propuestas, teniendo 
en cuenta que para muchos 
chicos sería la primera aproxi-
mación a alguna de las espe-
cialidades bomberiles.

El nivel inicial, que abar-
ca de 9 a los 11 años, realizó 

actividades de recreación. El 
nivel I, de 12 a 13 años, tuvo 
actividades de psicología de la 
emergencia, incendios foresta-
les, olimpiadas y deportes. El 
nivel II, de 14 a 15 años, parti-
cipó en actividades relaciona-
das a socorrismo, materiales 
peligrosos, rescate con cuerdas 

y búsqueda y rescate en estruc-
turas colapsadas. 

Por último, el nivel III, de 
16 a 17 años, efectuó activida-
des de incendios estructura-
les, rescate vehicular, y ade-
más utilizaron el simulador 
CEMEC (Centro de Entre-

namiento Móvil de Espacios 
Confinados). 

Finalmente, el tercer día los ca-
detes cerraron el encuentro desfi-
lando ante las autoridades presen-
tes. Con sus uniformes, banderas 
y estandartes, los futuros bombe-
ros marcharon a paso firme. 
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POLÍTICA

Comenzó la construcción de la 
sede para veteranos de Malvinas

nos, donde dejar para las futu-
ras generaciones la memoria de 
Malvinas. Va a ser muy pedagó-
gico para que todas las genera-
ciones futuras puedan entender 
y respetar el sacrificio que hicie-
ron nuestros héroes”, afirmó.

Por su parte, Bernarte consi-
deró que la obra será un acto 
de justicia social para los sol-
dados de Malvinas. “La casa 
propia cumple un rol funda-
mental y ellos merecen tener-
la. Además, tener un museo 
de Malvinas posicionará a la 
ciudad de manera diferente y 
la convertirá en un centro de 
atracción regional", subrayó.

Y cerró: “Aquí podrán contarse 
vivencias y podrán venir vetera-
nos de otros puntos del país a con-
tar sus experiencias, a dar charlas. 
Esto es una deuda de honor que 
la sociedad tenía con nuestros hé-
roes y es lo que corresponde”.

Después de muchos años 
de pedidos, gestiones y 
proyectos, finalmente 

el pasado miércoles comenzó 
la obra de construcción de la 
futura sede y museo “Héroes 
de Malvinas”, un proyecto 
para honrar el sacrificio de 
los veteranos de San Francis-
co y de todo el país en la Gue-
rra de Malvinas.

La obra se encuentra ubica-
da en la plazoleta de Malvi-
nas en calle Perú 1350. Abar-
cará un área de 300 metros 
cuadrados, contará con sede 
administrativa, baños, cocina 
y un amplio salón que alber-
gará al museo. Se estima que 
el período de ejecución de la 
obra será de unos 300 días y 
tendrá una inversión de 75 

millones de pesos por parte 
del municipio.

En el inicio de los trabajos se 
realizó un breve acto con la parti-
cipación del intendente Damián 
Bernarte; el presidente del Cen-
tro de Veteranos de Guerra Mal-
vinas, Alejandro Giletta; otros 
ex combatientes de San Francis-
co, el secretario de Infraestruc-
tura, Néstor Gómez, y el arqui-
tecto de la empresa constructora, 
Mauricio Amantini.

Giletta expresó su alegría de 
poder contar, finalmente, con 
un espacio propio después de 42 
años. “Vamos a tener un lugar 
donde reunirnos, donde juntar-

DE NUESTRA REDACCIÓN
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de JoJo's Bizarre Adventure y 
Viktor de Arcane. 

- ¿Qué significa ser cosplayer?
- Lulee: Ser cosplayer es 

disfrazarse de personajes de 
animé, videojuegos, películas, 
pero siempre con la intención 
de llegar al mayor parecido y 
caracterización posible, nos 
disfrazamos y lo interpretamos 
al personaje. Además, nosotros 
somos cosmakers, que signifi-
ca que hacemos nuestros pro-
pios trajes. 

más, pero lo que no todos sa-
ben es que en estos eventos 
adquieren una identidad de 
cosplayer.

“En 2015 empezamos a dar 
vueltas con la Friki Fest, se 
hicieron gestiones y se pudo 
hacer recién en 2016. Después 
en 2022 nos transformamos en 
coorganizadores del evento”, 
dijo Mayco a El Periódico. 

Primero los dos fueron per-
sonas que veían una serie o un 
animé, pero sintieron algo más 
y comenzaron a mimetizarse 
con el cosplay y actualmente 
también tienen predilecciones 
al momento de optar por un 
personaje u otro. 

Mayco mencionó que entre 
sus preferidos están Buda de 
Record of Ragnarok, Jotaro 
Kujo de JoJo's Bizarre Ad-
venture y el villano Pyramid 
Head. Del lado de Lulee pre-
dominan los personajes mas-
culinos tales como Kakyoin 

De humano a personaje: cómo es la vida 
de dos cosplayers de San Francisco
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- Es una expresión artísti-
ca que tiene varios años, ¿se 
encuentran a personas de to-
das las edades?

- L: El cosplay empezó en 
los ’60 y ’70 acompañado de 
todo lo que venía en la cul-
tura popular y la ciencia fic-
ción. Tomó ese nombre en los 
’90 en Japón y es la combi-
nación de costume (disfraz 
en inglés) y play (interpretar 
/ jugar). 

- Mayco: Hemos visto pa-
dres que ya tienen hijos ha-

ciendo cosplay y también gente 
muy grande, ellos son nuestros 
referentes y en la Friki Fest se 
ve de niños muy pequeños a 
personas adultas. 

- ¿De qué manera viven el 
momento de entrar en per-
sonaje en un evento?

- M: Generalmente es como 
estar en un escenario, aunque 
no lo tengas, vas actuando en 
el evento, te piden fotos, videos 
y hablás como el personaje. En 
el concurso estás en el escena-
rio y te toca interpretar una 
escena, una pelea y completás 
el círculo del cosplay. 

- L: Ocurre una magia 
siempre en los eventos donde 
está el que se disfraza porque 
le gusta interpretarlo o por 
el motivo que sea y después 
aquellos que eso no les intere-
sa, pero le generás algo lindo 
cuando ven la interpretación 
de su personaje. 

Uno de los atractivos 
más importantes en las 
ediciones de la Friki 

Fest (se realiza este fin de se-
mana en el Superdomo) son 
los cosplayers, es decir, gente 
disfrazada que vive y siente la 
piel de los personajes de series 
animadas, videojuegos y pelí-
culas. 

Este movimiento artístico 
y cultural no es algo de San 
Francisco, sino una actividad 
de carácter mundial. El cos-
play domina muchos de los 
eventos semejantes a la Friki 
Fest sea porque hay cosplayers 
o porque cosechan fanáticos. 

En ese mundo se encuentran 
Lulee (Lourdes Ceballos) 
y Mayco Cenizo. A primera 
vista son una pareja de novios 
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AGENDA
VUELVE
LA FRIKI FEST

Sábado y domingo tendrá lugar 
en el Superdomo San Francisco 
la sexta edición del “San Fran-
cisco Friki Fest”, evento que 
convoca a seguidores de super-
héroes, animé, videos juegos, 
K-pop.

El evento tiene entrada li-
bre y gratuita y se desarrolla-
rá desde las 11 hasta las 21. 
Habrá expositores, charlas, 
concursos de cosplay, k-pop, 
stands para la venta, puestos 
de comida y shows en vivo.

FERIA
AMERICANA 
EN INFANTIA 

Este sábado 7 de octubre, 
Fundación Infantia llevará a 
cabo una nueva feria america-
na, una actividad más de las 
tantas que realizan durante 
todo el año para seguir fun-
cionando. 

La actividad, que se realiza 
con cupos limitados, está di-
rigida a público en general. 
Reservas: (03564) 15608752. El 
bono contribución es de 1500 
pesos.

TORNEO 
DE TRUCO
A BENEFICIO

Amigos del Bien llevará ade-
lante un emocionante evento 
que promete diversión y soli-
daridad en igual medida. El 
próximo domingo 8 de octubre, 
desde las 15, realizará el primer 
Torneo de Truco "De Los Ami-
gos", a beneficio de la institu-
ción. La cita tendrá lugar en el 
salón de fiestas ubicado en Av. 
Libertador Sur 246. 

El costo de inscripción será 
de $4,000 por pareja y $2,500 
por persona en caso de inscrip-
ción individual. La entrada al 
evento será gratuita y las ins-
cripciones podrán realizarse 
el mismo día. Más informa-
ción al (3564) 331641, 681976 
o 334167.

FESTIVAL 
DE LA PINTA 
EN BOMBEROS 
Este sábado 7 a partir de las 21 
volverá a realizarse el Festival 
de la Pinta en Bomberos Volun-
tarios, en una noche que tendrá 
una gran variedad de cervezas, 
puestos de comidas y bandas en 
vivo, entre las que se destaca el 
show de Planeador V, la re-
conocida banda tributo a Soda 
Stereo y Gustavo Cerati.

Será la quinta edición del 
evento y la organización esta-
rá a cargo de Circo Beat Pro-
ducciones. Las entradas anti-
cipadas pueden comprarse en 
disquería Tokoa, maxikiosco 
El Busca y Las Cañitas. Tam-
bién por internet en Elvis En-
tradas a un precio de $3.000 
más gastos de servicio.

La entrada incluye un eco-
vaso y la participación en el 
sorteo de cinco estadías para 
dos personas en Bariloche. 
Habrá también un sector con 
juegos infantiles, con la coor-
dinación de profesores. 

Entre los grupos musicales, 
además de Planeador V toca-
rán en vivo: The Dust (tribu-
to a Queen), Casi A-Marte, 
Ramé, Cuento Viejo y el 
Ensamle Primer Piso.

A SALA LLENA
VUELVE “LAS DE 
BARRANCO”
De la mano de La Comedia 
San Francisco, este domingo 
vuelve a subir a escena Las 
de Barranco, con localidades 
agotadas en la tercera función 
en lo que va del año, que ten-
drá lugar en el Centro Cultu-
ral San Francisco.

La comedia tragicómica, que 
ronda el grotesco todo el tiem-
po, trata sobre una familia de 
clase media que se desmorona 
económicamente y su derrumbe 
amenaza con arrastrar también 
la supuesta posición social que 
ocupa.

La obra repondrá el 12 
de noviembre. Las entradas 
están a la venta al (03564) 
15590390.

Será de 9 a 15 en Avellaneda 
255, donde se podrá conseguir 
ropa usada, calzados, acceso-
rios, juguetes y artículos de 
regalería, entre otras cosas.
Cabe recordar que todas las 
donaciones que les llegan 
son destinadas a las mamás 
que asisten a la institución 
y sus niños. El sobrante, o 
la ropa que no les va, sue-
le utilizarse en el taller de 
costura o bien se utiliza para 
las ferias. 

RECORRIDO
HISTÓRICO
EN LIBERTADOR 
SUR
Este sábado a las 17, el Archi-
vo Gráfico y Museo Histórico 
de San Francisco y la Región 
llevará a cabo un Paseo Cul-
tural sobre avenida del Liber-
tador Sur, una actividad que 
busca dar a conocer la historia 
de este sector de la ciudad. El 
recorrido tiene una duración 
aproximada de dos horas: parte 
de la Plaza Cívica y finaliza en 
la Plaza General Paz.
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FÚTBOL

Sportivo puede abrochar la 
clasificación en Sunchales

lunes, Sportivo Belgrano bus-
cará repetir en Sunchales este 
domingo. La Verde viaja con la 
esperanza de sostener el rendi-
miento mostrado en el primer 
tiempo ante el Fogonero para, 
al menos, mantenerse expec-
tante en la tabla.

DE NUESTRA REDACCIÓN

El partido comenzará a las 
17 y contará con el arbitraje de 
Joaquín Gil, acompañado de 
los asistentes Laureano Leiva, 
Leonel Suarez y el cuarto ár-
bitro Martín Nardelli. 

En la tabla, la Verde quedó 
a dos puntos de Independiente 
(segundo, que clasifica directo), 
pero actualmente es uno de los 
mejores terceros y estaría consi-
guiendo un cupo para la Copa 
Argentina 2024.

Los que se meten a los 32avos 
son los dos mejores de cada 
zona y los dos mejores terce-
ros de la fase regular. Hoy los 
mejores terceros son Juventud 
Unida de San Luis (47) y Spor-
tivo Belgrano (44); sin embar-
go, Cipolletti (42 pts) y Boca 
Unidos (42 pts) también pug-
nan por esos lugares.

Puede sellar 
la clasificación

En cuanto a la continuidad 
del Federal A, la Verde le lleva 
cuatro puntos a El Linqueño, 
que hoy se estaría quedando 
afuera de los playoffs. Y en caso 
de quedar igualados en puntos 
al término de la fase regular, 
Sportivo avanzaría por partidos 
entre sí (dos ganados y dos em-
pates).

Sin embargo, en caso de que-
dar igualado con Sportivo Las 
Parejas, por partidos entre sí 
prevalece el equipo santafesino.

Pero puede clasificar este 
mismo domingo. Si Sportivo 
gana en Sunchales y El Lin-
queño no le gana a Indepen-
diente, el equipo sanfrancis-
queño se asegurará un lugar en 
los playoffs.

ASÍ SE DEFINE 
LA ZONA 3

34° fecha (Domingo)
16.30 hs Gimnasia vs Depro
16.30 hs Douglas Haig vs. 

Def. de Belgrano 
17 hs Unión vs. Sp. Belgrano
17 hs Indep'te vs. El Linqueño

Libre: Sp. Las Parejas

35° fecha
Sp. Las Parejas vs. Indep’te
El Linqueño vs. Gimnasia
Depro vs. Douglas Haig

Def. de Belgrano vs. Unión
Libre: Sp. Belgrano

36° fecha
Sp. Belgrano vs. Def. de Belg.

Unión vs. Depro
Douglas Haig vs. El Linqueño
Gimnasia vs. Sp. Las Parejas

Libre: IndependienteDespués de un gran par-
tido ante el líder Dou-
glas Haig el pasado 

La Verde visita a Unión este domingo a 
las 17. Si gana y El Linqueño no suma 
de a tres en Chivilcoy, sellará su pasaje 
a los playoffs.



•23

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 7 de octubre de 2023

DEPORTES

Arranca la segunda
fase de Liga Regional
Los equipos de San Francisco 
disputan, a partir de este do-
mingo, la segunda etapa de 
la temporada 2023 de la Liga 
Regional de Fútbol. En ese 
marco, Sportivo Belgrano y 
Antártida Argentina jugarán 
el Torneo Campeonato, mien-
tras que La Milka y Proyecto 
Crecer serán parte del Torneo 
Clasificatorio.

El Pingüino debutará en 
Balnearia ante Independien-
te (15 hs reserva y 17 hs pri-
mera), en el marco del Grupo 
B. En tanto, la Verde recibirá 
en el predio “Nicolás Losa-
no” a su homónimo Sportivo 
Belgrano de La Para por el 
Grupo D (14 hs reserva y 16 
hs primera). 

Cabe recordar que la pri-
mera etapa del Torneo Cam-
peonato se juega a dos ruedas 
y todos contra todos. Clasifica 

el primero de cada grupo y 
los dos mejores segundos a los 
cuartos de final.

El campeón y el subcampeón 
de la Liga adquieren plaza 
para el Torneo Regional Fede-
ral Amateur 2024. El campeón 
también se asegura una pla-
za en el Torneo Campeonato 
2024.

Por otro lado, La Milka será 
local de Sarmiento de Santia-
go Temple por el Grupo D del 
Clasificatorio (15 hs reserva y 
17 hs primera), mientras que 
Proyecto Crecer tendrá fecha 
libre en la primera jornada del 
Grupo C.

En este torneo clasificarán 
los dos mejores de cada grupo 
a cuartos de final. El ganador 
de la final adquiere la plaza 
para jugar el Torneo Campeo-
nato 2024.

Sábado de 
acción en el 

“Severo 
Robledo”

Sigue el Clausura de Baby Fútbol: 12ª fecha

San Isidro y Atenas de 
Córdoba completan este sá-
bado la Copa Amistad, un 
torneo preparativo que co-
menzó el pasado sábado en 
la ciudad de Córdoba. Ade-
más, el “santo” presentará 
su plantel e indumentaria.

El Polideportivo “Carlos 
Cerutti” fue el escenario 
para los partidos de ida en-
tre ambas instituciones que 

ahora deberán definir quié-
nes serán los campeones de 
esta competencia amistosa.

Este sábado, en el estadio 
de calle Corrientes, estarán 
nuevamente cara a cara des-
de las 18 los planteles feme-
ninos de vóley, que se alis-
tan para la Liga Federal, y 
desde las 20 los conjuntos de 
básquet próximos a debutar 
en la Liga Argentina.

En los partidos de ida, 
las chicas terminaron 2-2 
el partido, quedando todo 
a definición de este sába-
do. En los varones, San 
Isidro ganó 86 a 79 en el 
“Poli”. Las entradas para 
la doble jornada tienen un 
valor de $1.000 para mayo-
res, mientras que menores 
de 15 años ingresan sin 
cargo.

• CDyC El Faisán vs. Los Andes
• DMD Freyre vs. Dep. El Trébol (El Tío)
• Dep. Oeste vs. Los Albos
• Estrella del Sur vs. Dep. Sebastián
• Gral. Savio vs. Tarzanito

• Belgrano vs. Dep. Josefina (En Los Andes)
• 2 de Abril vs. Barrio Jardín
• Tiro y Gimnasia vs. Dep. Norte
• CD River vs. Inf. Xeneize (En Inf. Xeneize)
Libre: Barrio Cabrera
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